
2 2015年9月17日 星期四

数字报网址：http//www.lsrbs.net 责任编辑：吕志勇 编辑：邓秀英 校对：郑国耀综合新闻

■ 王羽

9月7日
星期一晴

好事多磨。今天，我们终于与
李拉古一家取得联系，带失学小姑
娘李小林顺利办好手续，下午就开
始上课。

在为她选班时，副校长原本安
排几位班主任抓阄，结果其中一位
彭老师一下子认出了我——几年前
我曾在马边彝族自治县雪口山乡工
作过。他当即热情表示小林由他负
责，立马带着我们去办后续手续。
挂职基层这几年，时常会遇到这种
突如其来的感动，曾用真心待乡亲，
方有今日获乡情。

此事，要从8月18日说起。那
天，我们驻村帮扶组、市委政研室一
行6人与县委政研室，村、组干部一
起走访雪口山乡黎明村六、七组。六
组共61户328人，七组是深山老林，
都是纯彝族，是该村最偏远、最贫困

的两个组。走村串户时，我们偶遇一
个背柴干农活的小女孩，大家一问，
她今年10岁，却从来没读过书。工
作组组长吕光明嘱咐我，9月开学在
即，要加紧联系村组和相关部门，无
论如何要让这个小姑娘到校读书，同
时在摸排调研时认真统计适龄儿童
失学、辍学情况，以点带面，力求在教
育扶贫方面重点突破。

辗转几日，我查到那天的小女
孩名叫李小林，父亲叫李拉古，是雪
口山乡田儿湾村五组的在册贫困
户，但现居黎明村七组已有很多个
年头。我赶紧联系田儿湾村支书和

“第一书记”，详细了解李拉古一家
的情况。原来李小林是四女儿，属
超生人口，李拉古家经济条件差，靠
租房打零工度日，前些年房屋受损
后一直没钱维修，难以缴纳社会抚
养费，女儿也一直拖着没上户口，导
致学籍难以准确填报，无法报名上
学。我约李拉古到乡上，与村干部
一起对接分管教育的乡党委副书记
赤日石波，交流这类情况的处理办
法，得知需要与县上教育部门联系，

并且小女孩要尽快办理户籍。
看来我需要带着问题，跑跑部

门了。“第一书记”不但需要扎根村
组做一个“播种员”，善打个人“攻坚
战”，也需要对接各级部门，了解和
配合全乡、全县工作，成为沟通上下
的“桥梁”，协助打好全域扶贫“整体
战”。晚上回家，先结合近期摸排出
的问题，列出部门名单，挨个拜访。

8月 21日，我一早拜访了县教
育局教育股的周股长，一是全面了
解马边“9+3”免费教育实施情况和
马边教育扶贫的探索之举，如大学
生新生路费支持、彝族学生特别补
助、高中免费教育等亮点举措。二
是了解当前县、乡、村学生的辍学率
和辍学、失学原因，重点交流雪口山
乡学籍管理和留守学生情况。三是
了解没有户籍的儿童就学具体办
法。简而言之，要村、镇乡、派出所
开具该儿童的身份信息证明，以此
作为“临时”学籍登记凭证，并在登
记时以特别编号记录，待户籍办理
完成后再做变更。

接着我又走访县扶贫移民局、

县统计局、县农业局等部门，了解不
少政策信息，解决不少具体疑问，满
意而归。

8月25日，这天是赶场天，办事
方便。我一早通知李拉古带上女儿
到乡上起草一份身份证明，同时联
系田儿湾村支书、文书和“第一书
记”张志军等对接乡领导。村上核
实身份证明，确认无误，当场盖章。
乡上表示义务教育不能缺，户籍也
需办，大人可不能重男轻女。李拉
古父女则非常感谢大家关心支持。

接着前往乡派出所盖章备案。
在我说明情况后，派出所户籍管理
窗口的小伙子非常认真地核对资
料，表示要按相关程序核对上报，近
期会联系我们办结。目前进展顺
利，但报名时对接学校估计还有变
数。我给李拉古留下县、乡相关部
门联系方式，并表示会随时跟踪孩
子就学情况。

8月 31日，是学校报名上课的
日子，由于我们“第一书记”集中在
市上培训精准扶贫，只能让村干部
帮助李小林报名。在培训间隙电话

跟踪了下报名情况，果然不顺利。
他们与报名老师沟通起来比较困
难，又没能找到校领导说清情况，没
法办学籍。这事不能耽搁，一旦错
过登记入学时限，女孩将错过一个
学年。

9 月 1 日，我正准备联系李拉
古，天啊，他的电话居然打不通了。
我赶紧请村民帮忙捎话给他，让他
尽快联系我。

9月 6日，大雨连天，李拉古的
电话继续打不通，我走到李拉古家，
居然关门闭户。回到村委会，又听
说他之前刚来办过事。

9月 7日，终于找到李拉古，把
李小林上学的事办妥了。这次帮助
李拉古一家解决实际问题，也为我
自己积累了很多办事经验。教育扶
贫非常关键，还需要以点及面，深挖
问题长期奋斗。下一步我将配合乡
上，继续摸排类似问题，分类整理集
中办结，不能让山区孩子输在义务
教育这条起跑线上。

（作者系马边彝族自治县雪口
山乡黎明村“第一书记”）

失学女孩圆了上学梦
近日，南通市如东县环卫处南区 60 余名

环卫工人每人领到一个“白盒子”，根据要求他
们上班时必须佩戴。“据说这是GPS，用来监管
我们工作的。”此举引发广泛关注。有环卫工
人称这一做法让他感觉不自在，也有市民表示
这是对环卫工人的不尊重。对此，如东县环卫
处一名负责人向现代快报记者解释称，该设备
为便携式定位终端，是为了实现智能环卫管理
的一种手段，包括管理者都需要携带。（9月16
日《现代快报》）

环卫工人是“城市的美容师”，他们不论严
寒酷暑，还是刮风下雨，每天天不亮就出现在
大街小巷，打扫清洁卫生，一直任劳任怨，为城
市的美化做出了很大贡献。如东县环卫处要求
环卫工人佩戴 GPS 上班，此举着实令人不解。
尽管该环卫处解释称，环卫管理工作有点像“没
有围墙的工厂”，监督起来比较困难，过去环卫
部门都是通过人员实行路面监督，但人员毕竟
有限，有了定位设备后，可以提高管理效率，不
仅是环卫工人，管理人员也要求佩戴。然而，这
样的说法却有些牵强，让人难以信服。

给环卫工人佩戴 GPS 真的有必要吗？真
能起到监督作用吗？答案是否定的，因为就算
环卫工人佩戴了GPS，但如果他们出工不出力
的话，环卫处管理者还是无法知道，这样的监
管聊胜于无。再则，环卫工人每天起早贪黑地
工作，偶尔找个地方歇歇脚也在情理之中，让
他们佩戴 GPS 上班，是对其工作的不信任，也
是对环卫工人的不尊重，就像如东县一些环卫
工人所言，把马路打扫干净不就好了吗，难道
自己上个厕所也要被监视？

环卫工人大多是困难群众，从事的又是十
分辛苦的工作，社会各界应该给予他们更多的
关怀。与其出钱购买GPS设备，还不如多改善
一下环卫工人的福利待遇，更好地调动他们的
工作积极性。

给环卫工人
更多人文关怀
■ 邓非

本报讯（记者 王京川）加大宣传力度，依法综
合治理，调整产业结构，转变发展方式……新《环
保法》实施以来，井研县三江镇认真组织学习落
实，强化环境保护意识，既保护了绿水青山，也有
效提振了农民致富信心。

该镇将学法与讲法结合，实现以“关键少数”带
动“绝大多数”，组织镇村组干部、企业负责人150
余人，联系实际学习法律，突出政府对环境保护的
监督管理职责和企业防治污染的主体责任。通过
在镇政务公开栏开辟专栏、录制《学法讲理》栏目
等社会宣讲，引导企业和社会公众遵守和适应新
法，让环境保护成为企业和人民群众的自觉行
动。

依法综合治理，强化环境保护。全镇投入资金
40万元，改造集镇下水道管网3000米，并完善三
级污水处理厂跟踪服务，改变集镇生活污水直排
现状；按照“户分类，村收集，乡（镇）运输，县处理”
四级联动模式，倡导群众垃圾分类减量，并投入资
金5万元，建设农村生活垃圾分类回收处理示范点
8个，新建农村垃圾房（池）6个。

调整产业结构，转变发展方式。该镇全面取缔
经济效益不高但污染严重的12家蕉藕加工作坊和
5家养鸭场，依法关闭西泉纺织炼整车间、解放村
15组废旧轮胎炼油厂等污染企业；坚持生态建设
产业化、产业建设生态化的思路，争取项目资金45
万元，大力发展符合市场需求的中药材和现代林
业，现已建成2018亩的现代林竹基地和3000余亩
的中药材基地，创造经济效益400余万元，人均增
收1000余元。

三江镇：

落实新《环保法》
打造宜居乡镇

本报讯（记者 张家华 文/图）昨
（16）日，市民方先生通过本报民生热
线反映，中心城区绿心路部分城市交
通护栏出现了不同程度的损坏。方
先生说，绿心路是中心城区的重要干
道，其护栏的损坏着实影响了绿心路
干净、舒适的形象。“旅博会召开在

即，相关部门应该引起重视，加紧对
损坏的护栏进行维护。”方先生说。

随后，记者来到现场查看。从成
都理工学院工程技术学院向绿心路
方向前行约200米后，便可见到一处
疑似被车辆撞坏的护栏。记者注意
到，此处护栏已经断裂并且出现歪
斜，掉下的木屑散落在地上。据方先
生描述，除了此处，绿心路还有一些
护栏皆有不同程度的损坏。

记者随即联系了市绿心管理处
管理二科科长杨长春，杨长春表示，
对于绿心路几处护栏毁坏，他们已进
行了统计，并重新购买了新护栏，将
于旅博会召开之前重新安装。杨长
春表示，城市交通护栏是道路公共设
施，市民都应该自觉维护，万一发生
撞坏护栏的行为，一定要及时主动报
案处理，也希望广大市民一起监督，
一旦发现有人损坏护栏，要及时报
案，共同维护城市美丽。

市民：绿心路部分护栏损坏
部门：即将重新安装

被损坏的护栏

经重钢集团和矿业公司研究决定，将对重庆钢铁集团矿业有限公司
乐山耐火材料厂在乐山市沙湾区境内的硬质耐火粘土矿采矿权进行公
开拍卖。现对拍卖公司进行招标，请乐山市具有国有产权处置入册的拍
卖公司参与竞标，有意参加的投标者请于2015年9月24日16：00前与
厂方联系并领取相关资料。

联系电话：（0833）3441205，联系人：李先生。
联系地址：乐山市沙湾区茶溪路3号

重庆钢铁集团矿业有限公司乐山耐火材料厂
2015年9月17日

重庆钢铁集团矿业有限公司乐山耐火材料厂
公开招标“采矿权处置”拍卖公司的公告

本报讯（记者 曹江帆 文/
图）昨（16）日，市首届老年人运动
会健身操舞、太极拳（械）比赛以
及乒乓球比赛相继展开。比赛
中，运动员们遵循“友谊第一，比
赛第二，重在参与”的宗旨，展现
了我市当代老年人的风采。

当日上午，市首届老年人运
动会健身操舞比赛在市体育中心
体育馆开赛，此次比赛共有12支
代表队，200 余名运动员参加比
赛。比赛中，各代表队大气流畅
的动作、整齐统一的阵容，举手投
足都流露出干练的美，他们用肢
体语言把健身操的美感表现得淋
漓尽致，充分展示了我市老年人
乐观向上的精神风貌。

当日上午，在市体育中心篮球
场内，市首届老年人运动会太极拳

（械）比赛进行了激烈的角逐，来自
全市的13支代表队为大家带来了
一场精彩的太极盛宴。本次比赛
共有232位老年人参赛。比赛中，
参赛队员个个英姿焕发、精神抖
擞，动作行云流水，拳姿潇洒，剑法
精准，凭着扎实的功底和出色的临
场发挥，让在座的评委和观众眼
前一亮，全场响起热烈的掌声。

“市首届老年人运动会设立太极拳
（械）比赛，既展示了这项传统运
动的魅力，也展示了老年人的风
采。”很多参赛队员表示，这次比
赛使队伍得到锻炼，给大家提供
了一个难得的学习机会，有利于
队员们提高自身水平，同时也是
互相交流的机会，大家聚在一起很
开心。

“漂亮！”一位头发花白的老

人打出一记精彩的擦边球，兴奋
之至，不由得为自己喝起彩来，场
外的观众也发出了一阵叫好声。
当日上午，市首届老年人运动会
乒乓球比赛在市中区文体局乒乓
球馆开赛，12支参赛队伍同场竞
技。

据本次乒乓球比赛裁判长童
炼介绍，比赛吸引了来自全市的
12支代表队、48名运动员参加。
比赛中，运动员们尊重对手，认真
打好每一个球。童炼说，乒乓球
运动技巧性和观赏性很强，是深
受广大人民群众以及老年人喜爱
的比赛项目。此次比赛的举办，
不仅为我市广大乒乓球运动爱好
者学习提高技艺提供了一次很好
的机会，更加丰富了老年朋友的
文化体育生活。

市首届老年人运动会激战正酣

乒乓球比赛现场


